

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

NÚMERO 289

SAN JOSÉ, JUEVES 28 DE ABRIL DE 1904  
 REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N.º 227.

AÑO II

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR DON LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el examen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicítalo y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

## Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompopé, vinagre, gotas amargas, y el gran sirope de curazao, especialmente para cocktails, probad ese rico sirope mezclado con un poco de aguardiente, y os convenceréis que es el trago más apreciable y barato que hay en el país.

Compra y venta de libros, azúcar y botellas. También se toman en comisión toda clase de mercaderías, anticipando dinero sin interés.

Calle 18 sur, n.º 37.

RAFAEL ROJAS ALFARO

## LINEA DE VAPORES

— DE LA —

### UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 30 DE ABRIL DE 1904**

#### SALIDAS

S. S.	"Admiral Schley", para Boston	el Martes
"	"Oracabessa", para Manchester,	el Jueves
"	"Mount Vernon", para Nueva Orleans,	el Viernes
"	"Baker" Nueva Orleans	el Sábado

## GUERRA RUSO-JAPONESA

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos. FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

## "LA JOSEFINA"

### FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

## LA CERVECERIA DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio C. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

## BANANA

Formación de FINCAS DE BANANAS---Estudios de terrenos

DRENAJE, TRANWAY ETC.

LIMON—  
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,  
Ingeniero Civil.

## EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

LISÍMACO CHAVARRÍA

### El espíritu de nuestra época

La tendencia de nuestro siglo es la de "descatolizar" lo más posible. Las órdenes religiosas que venían usurpando hace tiempo lo que no les pertenecía, se preparan ya á pasar á la historia después de haber trabajado con tanto tesón en contra del progreso humano.

Las naciones neolatinas yacen todavía en un relativo atraso debido á esas órdenes nefandas que todo lo han querido dominar desde el mismo Emperador hasta la base sobre la cual descansa el desenvolvimiento de los pueblos, tal es la educación.

Felipe II por su política jesuítica merece no sólo el anatema de todos los buenos españoles, sino que también e del mundo entero.

La "Compañía de Jesús" pudo respirar en aquellos tiempos y extender sus dominios, por causa del poco tacto diplomático de ese funesto monarca.

Debido á ese rey tan desconocedor del espíritu de su siglo es que pierde España los Países Bajos é Hispano América se siente herida en lo más vivo por los atropellos inquisitoriales, cuyos resultados habrían de ser, con el tiempo, tan contrarios á la dominación española en el Nuevo Mundo.

Los jesuitas se establecen en el Paraguay, extienden allí sus dominios, y aquel desgraciado país aún después de sellar su independencia sufre en el interior las consecuencias del sistema de esos filibusteros de la cultura universal.

Es gobernado dictatorialmente por un Francia, tiranizado por dos López, viviendo en el mayor aislamiento respecto de las demás naciones, sin libertades, sin comercio internacional; ahorcando á los que no comulgaban con aquellas dictaduras ignominiosas, sin formación de sumaria, sin de-

fensa, sin consideraciones de ningún género.

¡Ah! los frutos del jesuitismo son tremendos ó de cualquiera otra orden religiosa que llegue á dominar, pues todas ellas lo que ansían es el Poder.

El Paraguay permanece en aquel estado por mucho tiempo hasta que la Argentina, el Brasil y el Uruguay le declaran la guerra, y después de ella fué que ese heroico país se resuelve á entrar por la vía de progreso en que hoy se encuentra.

En Europa los pueblos sajones toman una preponderancia muy marcada sobre los latinos nada más que debido á la política de las órdenes religiosas.

Jesuitas fueron los que aconsejaron á Felipe II la guerra contra Inglaterra, y los causantes de la pérdida de la Armada llamada la "Invencible".

Jesuitas fueron los que pusieron sus manos en la educación del pueblo desde la escuela hasta las universidades.

Jesuitas fueron los que hicieron decaer por espacio de más de siglo y medio á España, Francia é Italia.

Y jesuitas fueron, en fin, los verdaderos culpables de que los asjones dominaran el Mediterráneo, y de la hegemonía de estos pueblos en la época presente.

Sí; ellos son los verdaderos deudores á la humanidad de todas esas calamidades.

No más órdenes religiosas.

El estacionamiento de los pueblos sólo á ellas es debido.

El progreso humano está en razón inversa del predominio del catolicismo.

Descatolicemos, pues, sin que nos importe un bledo los gritos de los ultramontanos, si queremos marchar por la verdadera senda de la cultura universal.

## REMINISCENCIAS

(Continúa.)

Comenzaban á titilar las estrellas y la luna á ascender en el espacio, rielando en el mar sus argentinos destellos, cuando dejamos aquella juvenil reunión, para continuar paseando en compañía de Juan, por las calles de la población. Una idea, á poco de andar, calificada por mí, al principio de peregrina y hallada después muy racional, dado el calor que empezaba á sofocarnos, salió de Roig en busca de nuestra aceptación: nos propuso un baño de mar, á la intemperie y aquella misma noche. Aceptamos de buen grado, después de desvanecidos los escrúpulos, tan naturales en el que va del interior al puerto, bien aleccionado por la cuidadosa madre, y nos dirigimos á la playa de Piuta, lugar que sufre los más fuertes azotes del mar. Admirador ferviente de la naturaleza, en todos sus aspectos, antes de entregarme á la voracidad del elemento que había ocultado en sus entrañas á los bañistas, quedé absorto contemplando el conjun-

to de maravillas que engalanaba la noche: á guisa de decoración, se condensaban en el horizonte, iluminado pálidamente por la luna, las nubes, que sobreponiéndose unas en otras, formaban albos crespones, para remontar luego su vuelo en el espacio, cual gigantescas aves mitológicas, tirando del carro de su reina, que ascendería, iluminando con su manto de luz el firmamento: momento preciso que inspiró á Diego Fallón, los siguientes versos:

Absorta allí la inmensidad de salud,  
Su faz humilde al cielo levantada,  
Y el hondo azul con elocuencia muda,  
Orbes sin fin ofrece á su mirada.

Vuelto á la realidad de aquel éxtasis celestial y llevado por el deseo, me arrojé, para destriparla, sobre la ola que venía espumando á mi encuentro. Largo rato duré empeñado en tremenda lucha, en aquel campo donde predominaba el elemento contrario, hasta que al fin y á costa de muchas sacudidas logré levantarme del enarenado suelo á donde me había tumbado mi arrojó. Hice frente, con más vigor, á la embestida y puesto en guardia, no había concluido de celebrar interiormente mi actitud, cuando una traición parecida á la de Efiates, me echó por tierra, golpeándome la cabeza y haciéndome tragar más de lo que necesitaba para purgarme, aquella salobre agua. Magullado y aturdido, aseché la ocasión, para desatar mi furia y obtener cumplida venganza. No se hizo esperar mucho: haciendo de las uñas garras, tendí los brazos en actitud hostil, hasta hundir en el cuerpo de mi enemiga, mis armas. Mas inexperto en ataques de ese jaez, no preví ni ví que la traición subía de punto, pues en vez de un contrario, se arrojaban sobre mí, para confundirme, un crecido ejército de enemigos. Libré el primer ataque con firmeza; al segundo comencé á flaquear, y el tercero... ni lo recuerdo. Mal puedo recordar lo que no ví siquiera. Al choque brutal de tanta arma caí, según después me contaron, en sus filas. Compadecidos, de seguro, de mi miserable humanidad, pues la desigualdad de fuerzas podía compararse á la de un mosco respecto de un elefante, me abandonaron á la orilla del campo, creyendo, tal vez, que el temor más que la debilidad corporal, me haría poner pies en polvorosa. No fué así; antes la muerte que la deshonra, me dije, imitando á dos generales, uno de la Revolución Francesa y otro enemigo del golpe de Estado del 2 de diciembre de 1851; y dicho esto, me abalancé hacia la retaguardia enemiga. Esta prueba de valentía me dió el primer laurel del triunfo: despachurré de un sentonazo á un encrespado general, y á mis espaldas huyó despavorido el puñado de combatientes que quedaron con vida. Envalentado de mi acertada arremetida, pequé de quijote y me aventuré á llegar al núcleo de la falanje, donde hervía más el enconado

apasionamiento, y una muy parecida á la que sufrió el caballero Hidalgo, por su atropello escandaloso, sufrí yo en aquella descomedida refriega: el escudrón de caballería me hizo crujir bajo sus cascos y me hubiera ahogado á no haberme escabullido por uno de sus costados. Al fin, molido y desanimado, toqué la retirada, prometiéndome volver al siguiente día con nuevos bríos. Recuperando las ropas que á semejanza del gladiador romano, antes del desafío, las había dejado á la orilla, me las puse y llamé á mis compañeros, hasta ese momento casi olvidados, para que hicieran lo mismo.

Concluida la operación, ocurrimos nuevamente al Gem, en busca de refrescos que acabaran con el calor interno, acentuado con el ejercicio muscular, que devoraba las entrañas. No uno sino tres refrescos apuramos y hubieran llegado á cuatro, si el temor al cólico que sigue al exceso en la bebida, no hubiera impedido la cuarta orden en ese sentido; la orden siempre se dió, por supuesto, pero en vez de referirse á mucha cantidad, se refirió á poca, y el *weiter* nos sirvió exquisita mistela, tónico que cayó como piedra en ojo de boticario, á mi estómago. Cambiando impresiones y rememorando nuestra vida escolar, dejamos correr las horas, sin rendirnos al sueño. Roig acompañando cada palabra con un significativo gesto, hacía agradable la conversación. Es un español americanado hasta en su vestir, posee bien la lengua inglesa y gusta mucho de las costumbres del gran pueblo. Popular en la raza de color, no es menos aceptado por los rubios. Su naturaleza adaptable en sumo grado, le reserva un porvenir muy feliz.

Despedidos para reunirnos en la tarde del día siguiente, tomamos dirección opuesta á la suya, y pronto ascendimos al tercer piso, mi compañero y yo, á ocupar nuestra común habitación. El insomnio puso á prueba mi paciencia hasta las altas horas de la noche: confiando á mi memoria, más que á la cartera, la fidelidad de lo sucedido, me entregué en cuerpo y alma á morfeo, dios del descanso.

Sobresaltado de una horrible pesadilla, deje á la madrugada la cama y tomé un asiento que estaba en el corredor que mira al mar. Refresqué la vista un tanto irritada no sé por qué, contemplando largo rato aquella verde planicie, hasta que al cabo sorprendí á distancia los barquichuelos pescadores que subían y bajaban en su carrera, impulsados por las ondas lejanas.

Una claridad, al principio como fosforescente y después con más intensidad reflejada, venida del Oriente, bañó paulatinamente el horizonte, el mar, la ribera y por último, inundó la casa en que vivía. Un haz de rayos dorados, hirió el mar, esclareciendo el verde oscuro de su color, y la ostia conque á diario comulga el espacio, se levantó movida por lo

invisible, en señal de bendición. Era el despertar de la naturaleza, provocado por el enemigo de las tinieblas.

(Continuará.)

AUGUSTO.

## DON PEDRO N. GUTIERREZ

Cree este nuestro amigo que somos muy partidarios de hojear la *Historia Universal* de César Cantú.

Todo menos eso.

Cantú es para nosotros y también para muchos un gran erudito, pero en cuanto á religión es una especie de *místico*.

Por eso dice que, el asesinato llevado á cabo en la persona de Jerónimo Savonarola, no fué religioso *sino político*.

Pero todo el mundo sabe que el Papa excomulgó á Jerónimo; que fueron los franciscanos los que lo desafiaron á la prueba de fuego, y que una comisión enviada por el Santo Padre lo sentenció á la última pena.

¿Quiénes fueron, pues, los asesinos?

Hay que convencerse: la corrupción en que se encontraba, entonces, la Iglesia incluso el Sumo Pontífice fueron los que mataron á Savonarola.

No hay, pues, error posible.

## CABLEGRAMAS

San Petersburgo, 26.—Notician de Mukden que los rusos ya completaron la concentración de sus fuerzas en Mukden, Liao Yang y el Yalú. En las riberas del Yalú hay 40,000 hombres atrincherados, 20 mil ocupan Taku Shan en la bahía de Corea donde los japoneses amenazaron un ataque. Ocupan también los rusos las riberas del Tumen desde la frontera corea rusa hasta el lago Taitku sobre la frontera manchú coreana en el manantial del Yalú.

San Petersburgo, 26.—El emperador ha recibido despachos oficiales los que según se cree se refieren á las operaciones en las riberas del Yalú. Se dice que serán publicados esta noche. No se ha recibido confirmación de la noticia referente al bombardeo de New Chwan por la escuadra japonesa.

Tientsing, 29.—De buena fuente se sabe que los japoneses hoy bombardearon New Chwang, los rusos desmienten la noticia.

San Petersburgo, 26.—La edición de hoy del *Novoe Vremya* contiene una crítica notablemente franca de la armada rusa. Dice entre otras cosas: Sería bueno colocar un monumento frente del almirantazgo grabado con estas palabras: "acordaos de Makaroff". Su muerte debe ser la señal para la destrucción del antiguo orden de cosas de la cual fué víctima después de haber peleado heroicamente con las defectuosas armas que tenía á su disposición. La muerte de Makaroff señala nueva época para la armada rusa. Los puntos salientes del sistema viejo fueron entre descuido é ineficacia, pero ya pasó. Hemos aprendido nuestra lección y la nación la comprende. El sistema de calificar un oficial por el número de millas marítimas que ha navegado podrá dar buen resultado en una armada altamente eficaz pero en la nuestra es absurdo y peligroso.

Berlín, 26.—El corresponsal del *Tageblatt* en Tokio avisa la movilización del tercer ejército japonés. Cada uno de los ejércitos japoneses consta de 100 mil hombres.

San Petersburgo, 26.—El General Kuropatkin ha jugado una carta fuerte en el juego de estrategia. La mayor parte de la caballería cosaca al mando del general Rennekamiff se ha

AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios a los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte".

EMILIO ARTAVIA

colocado en la parte superior del Yalú. Un gran parte de la catallería que pasó el Tumen hace algún tiempo marcha hacia el suroeste para juntarse con esta fuerza se cree asciende á 20,000 hombres. Una vez que el ejército al mando del general Inouge trate de pasar el Yalú, estos ginetes armarán su flanco izquierdo.

Tokio, 26.—Debido á las minas de contacto de Puerto Arturo y Puerto Dalny que están flotando á la voluntad de la corriente las empresas de vapores japoneses que hacen el tráfico en el Mar Amarillo y golfo de Pichili han cancelado sus itinerarios. Un crucero descubrió una de estas minas á 40 millas del promontorio de Shangting y la reventó con un tiro.

Berlín, 26.—Anuncia un telegrama de Copenhague que después de largas negociaciones los gobiernos de Escandinavia han convenido en adoptar medidas para mantener su neutralidad, caso que la guerra causara complicaciones. En los círculos oficiales se considera que este convenio necesita la sanción de las potencias pero se cree que presentará dificultades.

Berlín, 26.—El profesor Muensterberg ha escrito un libro titulado Los Americanos, que una casa editorial de ésta publicará la semana entrante. Los diarios publican algunos extractos; en el capítulo sobre la doctrina de Monroe, el autor opina que está cerca el día cuando lo absurdo de la doctrina se comprenderá en Estados Unidos y el sentimiento á favor de su rechazo crece rápidamente entre las masas de la población, como creció el sentimiento imperialista. La razón de esto es que una nación no puede nutrir permanentemente por un capricho una política que es contra sus más altos intereses. Ya no existen las condiciones que dieron origen á la doctrina á saber: el contraste entre Europa como símbolo de la tiranía territorial y la América como libertad.

Muy bien hacen los americanos que las naciones occidentales de Europa poseen la representación popular. Saben mejor todavía que, con excepción de Argentina, Chile y Méjico, las repúblicas suramericanas constituyen una caricatura la más repulsiva de la libertad y democracia. Además, el segundo argumento original en favor de la doctrina, á saber: la seguridad de los Estados Unidos, ya no existe. Las colonias europeas en suramérica causarían tan poca molestia á los Estados Unidos como las colonias en África. Si los Estados Unidos continuasen sosteniendo la doctrina, no podríán escapar de la acusación de estar promoviendo la anarquía é impidiendo el progreso de uno de los más ricos continentes. El Canal dá á los Estados Unidos verdaderamente intersección en Centro América. La Europa, sin embargo, tendría que continuar la política de "No tocar" hasta que la doctrina haya expirado de una muerte natural.

CORRESPONDENCIA

De Limón

Limón, abril 21 de 1904.

PARA EL CENTINELA.

Nuestro común amigo el doctor don Manuel Aguilar, se encuentra enfermo de cuidado. Hacemos votos por su mejoría.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro querido y buen amigo don Marcial Alpizar, quien llegó de los Estados Unidos; hoy siguió para ésa donde permanecerá algunos días, para luego regresar á ésta á hacerse cargo de un puesto como Juez. Pronto le esperamos, amigo!

—El estado sanitario de nuestro bello Puerto, es satisfactorio; los médicos se desesperan porque no tienen que hacer; las calenturas no se conocen, las hemos mandado al Japón á combatir con los rusos.

—Los propietarios de casas en esta, están saltando con el nuevo impuesto, hay unos que se quieren suicidar.

—Mucho es el entusiasmo que se nota aquí por el Canal de Panamá; sólo se oye decir: "me voy á Panamá". Esto se quedará vacío según veo, pero cuando todos se convenzan de que no será ahora el tiempo como cuando los franceses, entonces tendrán que volver "cabizbundos y mediatabajos"; ya veremos quién será más bonito, si Tío Samuel con su canal, ó papá Keith con sus bananos.

COSAS QUE CHOCAN

—Los borrachos por las calles sin un policía que los lleve á Chiróna.

—La gran cantidad de perros que atormentan á los pobres vecinos.

—Las señoritas todo el día en el balcón.

—Los gritos de los chiquillos por las noches en la calle, y los periódicos que por negligencia de los correos, no llegan á muchos de los suscritores.

CORRESPONSAL

NOTAS DE SANTO DOMINGO DE HEREDIA

Don Eloy Truque, el defensor de los Capuchinos, estuvo de paseo en esta ciudad. En que andenes andaría el señor Truque!!

Bonito y alegre estuvo el baile que se verificó en casa del estimable doctor Tamayo el domingo por la noche. Cantó el competente tenor don Vidal Castro lindísimos trozos de las óperas más conocidas del público y fué aplaudido merecidamente.

La selecta concurrencia se retiró á la una de la madrugada satisfecha y contenta.

Información y crítica

DE ADMINISTRACION

Dirigir toda la correspondencia la Administrador, apartado 534.

SE SUPLICA

á los agentes de los pueblos menores, nos envíen fondos.

A TODO AQUEL

que no le llegare EL CENTINELA, siendo suscriptor, le rogamos nos avise.

SÍLABAS

Si EL CENTINELA por error de un cajista omite la t d Humboldt, don Pedro N. Gutiérrez parte la palabra así: Humbol-dt.

CERVEZA DE LA SABANA

Gran demanda tiene día por día la famosa, higiénica y nutritiva cerveza de la Sabana. Con diez céntimos, que es lo que vale media botella de esta inmejorable bebida, se aumenta una onza de sangre. La recomendamos al público en general.

Es de advertir que á pesar de ser su valor 10 céntimos, es doble. ¡Que gangall!

UN NIÑITO

de D. Alejandro C. Carrillo fué víctima tardíamente una gran caída en una de esas trampas que muchos muchachos vagabundos y sin buena crianza ponen para que los transeútos caigan en las aceras untándolas de sebo. El niño, á solicitud del doctor Zumbado fué conducido al Hospital; para operarlo pues se rompió un brazo.

Lamentamos tal desgracia y pedimos á la policía que ponga coto á estas barbaridades.

DE ATENAS

Se nos ha asegurado que la primera autoridad civil de ese lugar no es del agrado del público, sobre todo por su poca energía, pues se dice que sus subalternos lo dominan.

¿Qué habrá de ésto?

¡No lo creímos!

Los jefes deben tener carácter y energía para obrar así con entera independencia.

De lo contrario.....!

EN LA ESQUINA

de la "Botica de la Violeta" ayer un

viejo quizá embolado se atravesó en la línea del Tranvía y el motorista se vió en el caso de parar de pronto el vehículo para que no hubiera una desgracia lamentable.

Un policia! condujo al viejo al Cuartel de Policía y muy bien hecho. BASTANTE

mejor de su enfermedad, se encuentra el señor don Juan Bautista Marín. Nos alegramos.

ROBO

Anoche como á las nueve le robaron á don Zenón Corrales una cartera que contenía treinta y cinco colones. Esto sucedió por el barrio de la Doloresa.

DESGRACIA

Ayer en el día, Jesús Umaña trabajaba en una finca por la línea del Ferrocarril al Pacífico. Recibió una orden de su patrón para que cortara algunos palos de guaba y en momentos en que cortaba uno de estos árboles le cayó una rama en la cabeza ocasionándole serias contusiones. Según nos informó un miembro de la familia, Umaña morirá de un momento á otro.

CASI SE AHOGA

Ayer uno de los tantos chiquillos que se fugaron de sus escuelas, se fueron con dirección á la poza llamada "La Selva" á bañarse. Uno de ellos de apellido García cayó al agua empujado por otro de sus compañeros, cayendo en un remolino. Después de estar luchando por largo rato con la corriente del agua, pudo salir á la orilla casi ahogado. Sus compañeros lo pusieron boca á bajo, pudiendo así, homitar gran cantidad de agua.

¿Y LA POLICIA?

Por el barrio de la Soledad no llegamos á ver ni uno solo, en todo el trayecto que recorrimos, desde las Casas de Corrección, hasta la Plaza de la Fábrica. Les vigilantes del orden y seguridad de ese lado ¿donde se han metido?— Oiga esto Tayo.

ROTULOS

Se han empezado ya á quitar todos los rótulos de las calles y avenidas para poner el mismo sistema que se usa en Heredia, Santo Domingo y Alajuela.

CAIDA

Anoche como á las ocho y media y al llegar á la sétima Avenida Este, el ronda que corría las principales calles de la ciudad, cayo de su caballo sin saber por qué. Por lo que se ve andaba medio..... inspirado, pues cuando trató de volverse á montar, volvió á caer. Oiga esto Tayo.

HUESPED

Saludamos atentamente al distinguido doctor guatemalteco, don Juan Ignacio Toledo, quien acaba de llegar á nuestras playas. Mañana hablaremos de personalidad tan simpática y útil.

EL DERECHO

Don Teodoro Alcázar se retiró de la Dirección de ese diario y en sección editorial explica los motivos de su separación, queda en el lugar del señor Alcázar, don Arturo Zúñiga A.

VIAJERO

Procedente de las Cañas se encuentra en esta Capital don Alfonso Alvarado M.

Lo saludamos deseándole grata permanencia entre nosotros.

NUEVO MONGE

Nos informan que pronto partirá para Alemania á estudiar la *Mongeria*, el señor don Pedro Nolasco Gutiérrez. ¿Será cierto? ¿Será posible que en lugar de monjas tengamos menjes?

Cuidado don Pedrito como se vuelve á caer en la acequia de Melkalfi y pierde otro reloj.

¡DON JULIÁN!

En estos días un pobre concho fué víctima de un gran susto en la Sabana. Parece que vió un espantajo y al verlo echó á correr dejando perdidos el sombrero y una libra de tabaco. ¡Si será don Julián! El famosó don Julián del agua de los sesenta palos.

ESCOLAR

Don Juan José Tenorio, quien sabemos que es persona culta y honrada, ha solicitado de la Inspección General de Enseñanza la plaza que en Tres Ríos dejó desocupada el Administrador de este diario.

El señor Tenorio, nos han contado, tiene "Certificado de actitud" para servir en el Magisterio, esta en buen uso de sus facultades mentales y sano según certificación de médico legal.

Ojalá se le conceda aquella plaza al señor mencionado, pues parece que está en gran penuria.

¡Oh, los maestros de escuela en Costa Rica!

¡¡Pobres de vosotros!!

UN POLICIA

Se hace necesario en la esquina de la casa de don Francisco M<sup>a</sup> Fuentes pues han sido varios los robos que han habido en ese lugar.

AVISOS NUEVOS

RUSIA Y EL JAPON

En la "Barbería Bola Blanca" situada en la calle Central Sur vía del Pacífico, es donde el público quedará satisfecho haciendo por allí una visita. Se garantiza el aseo y además cuento con famosos barberos de fino trato, dispuesto á complacer su numerosa clientela.

A última hora se ha recibido un completo surtido de violines y demás instrumentos de música los cuales se venden á precio de remate.

HERMENEJILDO JIMENEZ

MARIA JUISA CASTRO DE SOLANO

OBSTETRICA

Graduada por la Facultad de Medicina de la República, ofrece sus servicios profesionales en la calle 18 Sur, 150 varas del Palacio de Justicia.

AVISO

Se gratificará al que presente en la casa al Dn. Eugenio Lamicq una pulcera de oro doble, en medio formando como una cadenita delgada con varias estrellitas al centro de ella.

Se perdió el domingo de Pascua entre la Iglesia de la Catedral y la casa de las señoritas Sa-

AVISO

Una señora nos encarga avisar que teniendo desocupadas algunas horas, ofrece sus servicios como profesora de piano, á domicilio. No necesita de recomendación; su sólo nombre basta para saber que se trata de una ameritada pianista bien conocida.

En esta oficina se darán informaciones.

# LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON, MANCHESTER Y BRISTOL EN 17 DIAS.

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días.  
Para Bristol habrá otro vapor cada 15 días.

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

Precios del pasaje en primera á Manchester... £ 20:0:0.  
Precios del pasaje en primera á Bristol... £ 15:0:0.

Para más pormenores dirigirse á las Oficinas de esta Compañía.

United Fruit C<sup>o</sup> Costa Rica División.

**JOHN M. KEITH**  
ADMINISTRADOR.

**CARLOS OROZCO CASTRO**

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Dr. don Ramón Zelaya.

## GABINETE DE

*Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas.  
y Contabilidad.*

Avenida Central | Carlos Franc<sup>o</sup> Salazar.  
Este, N<sup>o</sup> 439.

## LA ARTILLERIA

DE JUAN TORRES

*Cantina, vinatería y taquilla: recientemente establecida á la orden del público. Contamos con magníficos salones para señoras y caballeros donde un empleado atenderá debidamente á nuestros favorecedores.*

*Esquina del Cuartel de Artillería ó sea 6<sup>a</sup> Avenida oeste.*

## PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños, á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

**CERVEZA TRAUBE**  
LUGER BEER.

**BEST STOUT PORTER**

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjense las órdenes á

JORGE CASTRO y C<sup>o</sup>

**ISIDRO MARIN CALDERON**

— ABOGADO Y NOTARIO —

100 varas al Sur del Teatro de Variedades.

**GRAN ALMACEN DE MUEBLES**

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N<sup>o</sup> 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

**DR. E. A. FRIIS**

**DENTISTA AMERICANO**

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tálesforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes, de oro.

☞ DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTISTICAS ☜

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

**DR. E. A. FRIIS**  
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

**SE ALQUILA**

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojon.

**Una casa cómoda, elegante é higiénica**

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de ₡ 1.00 VARA CUADRADA PERO AL CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito y higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12½ por 50) Entenderse en la casa N<sup>o</sup> 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"